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O trabalho não para: um 
legado para os capixabas 

Nos três anos do nosso governo 
tivemos um grande avanço na segu-
rança pública, que ainda é um desa-
fio gigantesco. Em 2019 tivemos o 
menor número de homicídios da his-
tória contabilizada, em 2020 foi o 
segundo melhor ano e, em 2021, es-
tamos caminhando para ser melhor 
do que 2020. Importante destacar 
que esses três anos serão os melho-
res no índice de redução de homicí-
dios e isso só foi possível por conta 
dos investimentos estruturantes que 
estamos realizando na área de segu-
rança pública. Estamos realizando 
concursos, formando profissionais, 
investindo em tecnologia, estrutu-
rando com novas viaturas, ações co-
mo o teleflagrante, infraestrutura e 
valorização profissional.   

Também avançamos na educação, onde terminamos o ano passado como o me-
lhor ensino médio do país.  

Recuperamos a primeira colocação em transparência e hoje o Espírito Santo lide-
ra todos os rankings nacionais em transparência e em alguns internacionais.   

Estamos realizando inúmeros investimentos em infraestrutura com obras im-
portantíssimas de mobilidade, seja no Norte, na Região Metropolitana e no Sul. 
Obras que estão levando mais desenvolvimento às regiões, gerando mais emprego e 
renda.  

Avançamos nos programas sociais, principalmente nas áreas do Estado Presen-
te, como a criação dos CRJs.  

Também deixamos um legado na área da saúde com tantos leitos abertos nas es-
truturas físicas já existentes. Recebemos muita pressão para montar hospitais de 
campanha e o tempo nos mostrou que nossa decisão de investir na rede existente foi 
a mais acertada. Não faltou atendimento Covid-19 para nenhum capixaba e deixa-
mos um legado com a criação desses leitos que serão utilizados para outras enfermi-
dades.

Renato Casagrande, Governador do Estado do Espírito Santo

Orgulho de 
ser capixaba 
Sem sombra de dúvidas o Espírito San-

to é uma grande referência em uma série de 
quesitos, seja em belezas naturais, cultura e 
claro de gestão.  

Mesmo diante de uma série de crises, 
seja política, econômica ou sanitária pro-
vocada pela pandemia da COVID-19, nos-
sa Equipe consegue visualizar no Espírito 
Santo um Estado cheio de potenciais, que 
tem recebido grandes investimentos para 
mudar e melhorar a história do cidadão ca-
pixaba.  

O Governador do Espírito Santo, Rena-
to Casagrande, tem investido seus esforços 
para alavancar o Estado e deixar um gran-
de legado para os cidadãos, seja na saúde, 
na agricultura, na educação, na segurança 
pública e em diversas outras áreas.  

Este material tem como intuito mostrar 
as áreas que mais se desenvolveram no 
Estado. São fatos, números, curiosidades, 
dados que mostram que o Espírito Santo 
vem se desenvolvendo e alavancando com 
muita força ao longo dos últimos anos.  

São fatos que fazem com que o cidadão 
espírito-santense sinta orgulho de sua his-
tória e do trabalho realizado nas políticas 
estaduais. São conquistas que vêm se tor-
nando referência para o Brasil, são mudan-
ças que fazem do Espírito Santo um lugar 
melhor para se viver e para investir, o que 
mostra que estamos na direção certa!   

Boa leitura a todos!  

Foto: Hélio Filho/Secom 



A Saúde do Espírito Santo 
nos últimos anos tem se torna-
do referência para o Brasil, 
uma vez que as políticas ado-
tadas pelo Chefe do Executivo 
e sua equipe de trabalho, tem 
refletido em bons resultados e 
bons números.  

Os investimentos e melho-
rias aconteceram em todo o 
Estado, de norte a sul. Seja na 
implantação do SAMU para 
Todos nos municípios capixa-
bas, mutirões de cirurgias ele-
tivas, cobertura vacinal, me-
lhoria em infraestrutura, pa-
lestras, estudos, e com a pan-
demia da COVID-19, o Esta-
do viu seus investimentos am-

pliarem para assistir a todos os 
cidadãos.  

Um dos grandes investi-
mentos do Estado foi o lança-
mento do Programa SAMU 
Para Todos, que tem como ob-
jetivo ampliar o acesso da po-
pulação ao SAMU 192, forta-
lecendo a estratégia de regio-
nalização e municipalização 
do Sistema Único de Saúde 
(SUS) com a ampliação da go-
vernança e co-participação 
tripartite (governos Federal, 
Estadual e municipais) na ex-
pansão para todo o território 
do Espírito Santo. O progra-
ma foi lançado com o objetivo 
de atender os 78 municípios. 

Saúde: trabalho com bom planejamento 
deixa frutos para capixabas

Fotos: Editora Hoje/divulgação

No Espírito Santo, com o programa “SAMU para todos”, instituído no final de 2020, o Estado passou de 22 municípios com o serviço para 72, em 2021



Gestão contra COVID-19 
do Espírito Santo 
deixa legado histórico 
para população

Quando o assunto é COVID-19, o 
Espírito Santo também é destaque entre 
os outros estados do Brasil. Na época 
do grande colapso de saúde, muitos hos-
pitais de campanha foram construídos 
para atender pacientes contaminados 
pela COVID-19, e pouco tempo depois 
já começavam a ser desmontados, en-
quanto no Espírito Santo, os leitos que 
foram criados para atender esses paci-
entes, foram convertidos para serem 
usados por pacientes com outras pato-
logias.

A medida foi anunciada pelo Gover-
nador do Espírito Santo, através da Se-
cretaria da Saúde (SESA). A migração 
só foi possível devido ao modelo de ges-
tão escolhido pela equipe do governa-
dor Renato Casagrande que optou por 
fazer investimentos e aplicá-los na am-
pliação das redes hospitalares do Esta-

do, no atendimento a pacientes de 
COVID-19, seguindo um propósito di-
ferente de outros Estados, que decidi-
ram ativar unidades provisórias para 
tratamento dos pacientes.  

Na época, Renato foi enfático e dis-

se: “Enquanto hospitais de campanha 
estão sendo desmontados, aqui no Espí-
rito Santo os recursos foram aplicados 
para ampliar a nossa rede hospitalar. É 
o legado para os capixabas, do trabalho 
com bom planejamento”.

Renato Casagrande ao lado das primeiras doses da vacina contra COVID-19 em 18 de janeiro de 2021

Governo investiu na aquisição de equipamentos para garantir o atendimento do cidadão capixaba 
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O Espírito Santo também figurou 
entre os estados mais transparentes nos 
dados sobre a pandemia da Covid-19. 
É o que mostra o Índice de Transparên-
cia da Covid-19, elaborado pela ONG 
Open Knowledge Brasil (OKBR).    

No ranking elaborado pela institui-
ção o Espírito Santo foi classificado en-
tre os três estados com nível alto de 
transparência, ao lado do Ceará e de 
Pernambuco, obtendo a pontuação 93 
em uma escala de zero a 100. A nota 
mostrou a rápida evolução da transpa-
rência dos dados no Estado, que inici-
almente havia sido enquadrado na cate-
goria opaca, na avaliação realizada no 
dia 9 de abril. Em apenas uma semana, 
o Espírito Santo passou a ocupar o to-
po da escala.  

Em seu boletim sobre a situação de 
cada Estado, a Open Knowledge Brasil 
(OKBR) destacou o avanço do Estado: 
“O Estado fez um painel de visualiza-
ção, mas a principal melhoria se refere 
aos microdados publicados, que pas-
sam a ser os mais detalhados disponí-
veis no país. O Estado apresenta infor-
mações inclusive de raça/cor e escola-
ridade, quando disponíveis, além de 
diversas outras variáveis, como tipo de 
teste aplicado, comorbidades e sinto-
mas”, diz a nota da ONG.  

“Em lugar de hospitais de campa-
nha caros e que logo seriam desativa-
dos, investimos na ampliação do núme-
ro de leitos nos hospitais públicos e fi-
lantrópicos, que ficarão como legado à 
saúde pública estadual. Implementa-
mos mecanismos e protocolos eficazes, 
baseados na ciência, para monitorar a 
expansão do vírus. Tomamos as medi-
das necessárias para reduzir a circula-
ção de pessoas. Adquirimos os equipa-
mentos e insumos essenciais para o tra-
tamento dos casos mais graves. Garan-
timos apoio financeiro às empresas e às 
famílias mais afetadas pela retração 
econômica. Demos transparência total 
aos gastos com o enfrentamento à pan-
demia. O resultado desse conjunto de 
ações é que nenhum capixaba veio a 
óbito no estado, por falta de atendi-
mento hospitalar”, disse. 

 O Estado tem tido importantes in-
vestimentos que vão ficar para a histó-
ria da população capixaba por muitas 
gerações. 

Fotos: divulgação/Governo ES



A agricultura é um dos principais pilares do 
desenvolvimento do Espírito Santo, é a atividade 
econômica mais importante em 80% dos municípios 
capixabas. O setor engloba desde a produção até as 
atividades de transporte, comércio e serviços ligados a 
distribuição dos bens produzidos no campo.  

Os investimentos neste setor não pararam, nem 
mesmo com a pandemia tendo causado grande 
impacto em todos os setores. O Espírito Santo anunci-
ou consultoria para agroindústrias, e o Programa Agro-
Legal foi instituído em 2013 com o objetivo de promo-
ver o desenvolvimento das agroindústrias familiares e 
dos empreendedores rurais, possibilitando a agregação 
de valor, estímulo a formalização de seus empreendi-
mentos, ampliação dos canais de comercialização e 
melhora na renda do pequeno produtor rural e de suas 
famílias. 

“Muito bom ver o trabalho que começamos ainda 
em nosso primeiro mandato, produzir efeitos agora. 
Nós que andamos o Estado de ponta a ponta, vemos a 
capacidade empreendedora do capixaba e o ambiente 
apropriado que temos para se executar os projetos. 
Temos no Espírito Santo um bom ambiente de 
negócios que foi criado por todos. Nosso interesse é 
gerar oportunidades. Não importa o tamanho do 
empreendimento, queremos que ele gere emprego e 
renda. Estamos recebendo empreendimentos maiores 
que estão escolhendo o Estado por esse bom ambiente 
que temos. O que nos cabe como governante é manter 
essa  confiança  e  que  as  coisas  continuem 
funcionando”, afirmou o governador. 

Fotos: divulgação/Governo do ES

Agricultura: investimentos do 
Governo para futuras gerações 

Em 2021 o Espírito Santo também reforçou a 
Operação Colheita, que consiste em reforçar o 
policiamento ostensivo da região rural durante 
todo o período de colheita de café, cana-de-
açúcar, abacaxi e outros cultivos, que ocorrem 
entre os meses de maio e novembro. Foram em-
viaturas em todo o Estado, sendo 110 em escala 
extra, a ação tem por objetivo aumentar a segu-
rança dos produtores rurais durante determina-
do período, por conta da migração de pessoas, 

além da maior circulação de mercadorias e valo-
res nas regiões produtoras do Estado.  

Na Operação foram gerados 4.100 boletins, 
sendo realizadas 20.137 visitas tranquilizado-
ras, 67.970 abordagens a pessoas, automóveis e 
motocicletas. A Polícia Militar prendeu em fra-
grante 38 pessoas e conduziu outras 257 ao De-
partamento de Polícia Judicial DPJ. Com as 
abordagens e prisões, os policiais apreenderam 
5.291 unidades de entorpecentes. 

Operação Colheita



O Café é também uma das maiores ativi-
dades agrícolas do Espírito Santo, por con-
ta disso, a Rede Inova Café tem por objeti-
vo o desenvolvimento progressivo e dura-
douro da atividade cafeeira no Espírito 
Santo e o maior controle da qualidade dos 
cafés. Criada pelo Governo do Estado, por 
taria de Estado da Agricultura, Abasteci-
mento, Aquicultura e Pesca (Seag), a Rede 
é coordenada pelo Instituto Capixaba de 
Pesquisa, Assistência Técnica e Extensão 
Rural (Incaper) e é também composta pela 
Universidade Federal do Espírito Santo 
(UFES), Universidade Vila Velha (UVV) e 
pesquisadores da Universidade Estadual 
do Norte Fluminense Darcy Ribeiro 
(UENF).

 A Rede Inova Café é composta por nove 

projetos de pesquisa, com o total de 53 pes-
quisadores envolvidos, sendo constituída 
por três eixos interconectados: Boas práti-
cas e manejo; Absorção, efeitos e degrada-
ção; e Transferência de tecnologia. Os estu-
dos realizados pela Rede desenvolvem me-
todologias para o maior controle de plan-
tas daninhas no cafeeiro, além de entender 
o metabolismo que ocorre nas plantas. As 
pesquisas são desenvolvidas com o propó-
sito de difundir o conhecimento científico 
e a capacitação de técnicas de manejo em 
campo entre cafeicultores e seus grupos 
associativos. O financiamento das pesqui-
sas, no total de R$ 2,6 milhões, é realizado 
pela Fundação de Amparo à Pesquisa e Ino-
vação do Espírito Santo (Fapes), somado 
com o patrocínio da Nescafé.  

Fotos: divulgação/Claudio Costa/Governo do ES

Mulheres no Campo 

As mulheres estão cada dia mais se capaci-
tando, ocupando espaços e assumindo o prota-
gonismo nas propriedades rurais. Como incen-
tivo para elas, o Instituto Capixaba de Pesquisa, 
Assistência Técnica e Extensão Rural (Incaper) 
e o Serviço Nacional de Aprendizagem Rural 
do Espírito Santo (Senar-Espírito Santo) reali-
zaram os cursos de tratorista e cultivo de cacau 
exclusivamente para as mulheres.  

O curso de “Cultivo do cacau: plantio e con-
dução da lavoura” faz parte do projeto “Mulhe-
res do Cacau”, do Banco de Projetos da Secre-
taria da Agricultura, Abastecimento, Aquicul-
tura e Pesca (Seag). A capacitação tem o propó-
sito de capacitar mulheres para a produção de 
amêndoas de qualidade. 

Outro programa de grande importância pa-
ra mulheres no campo é o “Projeto Elas no 
Campo e na Pesca” que pretende executar 
ações integradas até o ano de 2022, com a divul-
gação dos resultados, fomento a projetos, sensi-
bilização da sociedade, produção de materiais 
audiovisuais e conteúdos midiá-
ticos, construção de um ban-
co de dados com as ne-
cessidades encontra-
das, capacitação de 
técnicos, realização 
de seminários e 
publicação de 
um livro mos-
trando os re-
sultados do 
projeto. 

Mulheres participaram de cursos de tratorista 
e cultivo de cacau exclusivamente para elas



 AlimentarES
Disponibilizar alimentos saudáveis na mesa de quem precisa e, ao 

mesmo tempo, gerar renda para os agricultores de base familiar do 
Espírito Santo são os objetivos do Programa AlimentarES. O progra-
ma é desenvolvido em três etapas, sendo a primeira de formação, por 
meio de parceria, de uma rede de organizações para atuar nas esferas 
de educação nutricional, produção, distribuição e consumo de ali-
mentos saudáveis. A segunda etapa consiste no desenvolvimento de 
uma campanha educativa sobre a importância do consumo de ali-
mentos saudáveis e nutricionais como forma de enfrentamento aos 
impactos gerados pela pandemia. A etapa final realiza a aquisição e 
distribuição de alimentos, por meio da doação de cestas com alto va-
lor nutricional. 

Programa Terra Firme leva desenvolvimento para municípios 
O Governo do Estado tem feito grandes in-

vestimentos no setor agrícola, um dos últimos, 
foi a  entrega de 52 equipamentos agrícolas para 
34 municípios capixabas. O Programa Terra Fir-
me, foi criado com o objetivo de auxiliar nos tra-
balhos dos Centros de Distribuição de Revsol 
dos municípios.

Casagrande destacou a importância da parce-
ria entre Estado e municípios para mudar a vida 
das comunidades: "Esse Estado tem um governo 
que faz parceria com os 78 municípios. Agora 
chegou a hora dos municípios. Veja como é bom 
quando o município está organizado, conseguin-
do dar passos largos ao futuro. Temos realizado 
importantes ações na agricultura. Fizemos 123 
quilômetros de calçamento rural em três anos, 
uma atividade que muda a vida da comunidade, 
além de inúmeras pontes, e já estamos chegando 
a 100 quilômetros de Revsol. Também temos 
dado apoio à infraestrutura rural, com rodovias 
pelo interior e todas essas ações para estruturar a 
agricultura, levando desenvolvimento ao interi-
or, gerando oportunidades aos capixabas”, disse.

Realizado pelo Governo do Espírito Santo, 
por meio da Seag, o Programa Terra Firme visa a 
ampliar a atuação do programa Caminhos do 
Campo na pavimentação de estradas rurais com 
a utilização do Revsol. O objetivo é adequar e 
pavimentar as estradas rurais do Estado, ofere-
cendo às áreas com maior densidade da agricul-
tura familiar uma melhor trafegabilidade para os 
veículos que realizam o escoamento da produ-

ção, redução de custos e perdas de produtos pere-
cíveis, além de facilitar a mobilidade da comuni-
dade, especialmente a rural, e de desenvolver o 
agroturismo.

Com investimento total de mais de R$ 18 mi-
lhões, os 52 equipamentos entregues incluem 
rolos compactadores, caminhões pipa, cami-
nhões truck basculantes e tratores agrícolas. 

Os equipamentos foram distribuídos aos mu-
nicípios de Afonso Claudio, Água Doce do Nor-
te, Águia Branca, Alegre, Alto Rio Novo, Ara-
cruz, Atílio Vivacqua, Barra de São Francisco, 
Brejetuba, Cachoeiro de Itapemirim, Cariacica, 
Colatina, Conceição do Castelo, Domingos Mar-
tins, Dores do Rio Preto, Fundão, Governador 
Lindenberg, Iconha, Irupi, Itarana, Iúna, Jagua-
ré, Jerônimo Monteiro, Marilândia, Muniz Frei-
re, Muqui, Piúma, Rio Bananal, São José do Cal-
çado, São Roque do Canaã, Vargem Alta, Viana, 
Vila Valério e Pedro Canário.

Para o secretário de Estado da Agricultura, 
Paulo Foletto, os investimentos contribuem com 
a qualidade de vida das pessoas que vivem no 
interior: “o Governo do Estado trabalha de for-
ma organizada para promover o desenvolvimen-
to equilibrado entre as regiões. Só vamos conse-
guir impulsionar o desenvolvimento do Estado 
se houver um apoio real aos municípios do inte-
rior, principalmente na agricultura.”

O uso do Revsol para pavimentação no interi-
or é um passo importante para o desenvolvimen-
to do Espírito Santo, de acordo com o subsecre-

tário de Infraestrutura Rural, Rodrigo Vaccari. 
"A Seag já instalou três Centros de Distribuição 
do produto, que juntos distribuem mais de 25 mil 
toneladas de Revsol por mês para mais de 35 mu-
nicípios, graças à parceria com a ArcelorMittal. 
Esses equipamentos vão possibilitar a melhoria 
do transporte do Revsol, da mobilidade, melho-
rando as condições das vias rurais e vicinais do 
Estado, levando mais qualidade de vida e segu-
rança para os moradores que tanto necessitam 
de estradas em excelentes condições de trafega-
bilidade", afirmou.

Fotos: divulgação/Governo do ES



Educação: Governo tem transformado 
a vida de estudantes capixabas

Sabemos do importante pa-
pel que a escola tem na forma-
ção de cada criança, jovem e 
adulto. Mesmo diante o enfren-
tamento do cenário da pande-
mia do Covid-19, o Governo do 
Estado continuou investindo 
na Educação Capixaba.  

Foram avanços importantes 
na infraestrutura escolar que 
levou melhorias para escolas 
como reformas, ampliações, 
construções de escolas e de qua-
dras poliesportivas.  

Os investimentos também 
estiveram voltados para a valo-
rização do magistério com a re-
estruturação do plano de carrei-
ra e da tabela de subsídios, com 
o objetivo de garantir o reajuste 

na carreira dos professores.  
No âmbito pedagógico, o Go-

verno investiu nas escolas pú-
blicas, por meio do Programa 
de Fortalecimento da Aprendi-
zagem. Investimentos como 

recursos pedagógicos destina-
dos às escolas, por meio do Pro-
grama de Educação Científica, 
com laboratórios de Ciências, 
Física, Química, Biologia e Ma-
temática. 

O direito da acessibilidade 
também foi garantido com re-
cursos para aquisição de mate-
riais pedagógicos e equipamen-
tos de acessibilidade e de tecno-
logia assistiva.

Dados sobre a 
Educação de 

Tempo Integral no 
Estado: 

Número de escolas
2018: 32
2019: 36
2020: 62
2021: 93

Número de alunos 
matriculados
2018: 11.266
2019: 12.051
2020: 20.376
2021: 28.359

Número de municí-
pios com oferta:
2018: 23
2019: 27
2020: 34
2021: 49

Fotos: divulgação/Governo do ES

Casagrande investiu pesado em diversas obras em escolas da rede

“Em educação não temos tempo a perder. Todos esses nos-
sos esforços são para mitigar as perdas, existentes em virtude 
da pandemia. Basta olharmos a série histórica do percentual 
de recursos investidos nas escolas, para vermos que é perceptí-
vel que elas estão recebendo recursos como nunca se viu em 
anos anteriores. É uma questão de prioridades da educação. 
Isso é que faz os recursos virem nesse volume para as escolas. 
Aproveito para agradecer o empenho dos diretores, que fazem 
a diferença à frente da gestão dos recursos das nossas escolas 
hoje”, disse o secretário de Estado da Educação, Vitor de Ange-
lo. 

Casagrande reforçou que a educação já era prioridade do 
governo e recebe agora ainda mais atenção para reduzir o pas-
sivo causado pelos reflexos da pandemia. “A educação sempre 
foi prioridade por entendermos que ela gera oportunidade. 
Agora, com a pandemia e o afastamento dos alunos de sala de 
aula, estamos realizando esse esforço gigantesco para ampliar 
o acesso à Educação em Tempo Integral”, pontuou. 

Na pandemia, Governo lançou o EscoLAR, Atividades Pedagógicas Não Presenciais 



Casagrande amplia investimentos na 
segurança pública do Espírito Santo
Segurança Pública é uma das atribuições do Estado para garantir à população as condições de produtividade, qualidade de vida e confiança. Segurança 

Pública de qualidade passa por política bem projetada, gestão pública eficiente e transparente, além de investimentos em pessoal e infraestrutura.  
Sabemos que a Segurança Pública sempre terá uma maior demanda por parte da população e o Governo do Espírito Santo tem investido mais a cada ano.

Em 2019 o Governo Casagrande retomou o Programa Estado Pre-
sente em Defesa da Vida, para reduzir a criminalidade no Espírito San-
to. O Programa havia sido criado e implantado no Governo Casagran-
de no período 2011-2014. O Programa Estado Presente foi desenhado 
metodologicamente para atuar em dois eixos: controle da criminalida-
de e prevenção à violência, a partir da ampliação do acesso aos serviços 
básicos e promoção da cidadania em regiões caracterizadas por altos 
índices de vulnerabilidade social. 

Com o Programa Estado Presente em Defesa da Vida, o Governo 
do Espírito Santo foi um dos finalistas do Prêmio Projeto & PMO 
2021, concorrendo na categoria de projeto corporativo. O prêmio da 

Revista Mundo PM, especializada no tema Gerenciamento de Proje-
tos, valoriza organizações e profissionais que buscam resultados em 
negócios e ações sociais, via gestão de projetos, programas, portfólios e 
abordagens ágeis.  

“É muito gratificante receber esse importante reconhecimento em 
um concurso de âmbito nacional, concorrendo com projetos de gran-
des corporações dos setores público e privado”, disse o coordenador-
geral do Estado Presente, o secretário de Estado de Economia e Plane-
jamento, Álvaro Duboc, que fez questão de destacar a liderança do go-
vernador do Estado, Renato Casagrande, na coordenação da Política 
da Segurança Pública no Espírito Santo. 

Programa Estado Presente
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Polícia e tecnologia traba-
lham juntas, em 2021 o Gover-
no Casagrande também reto-
mou a Computação Embarca-
da, que existia na primeira ges-
tão do governador e foi descon-
tinuada. O retorno significa 
uma grande evolução no contro-
le de frota dos operadores da Se-
gurança Pública. O despacha-
dor de recurso operacional que 
atua no Centro Integrado Ope-
racional de Defesa Social (Cio-
des) terá disponível na tela do 
computador a localização, em 
tempo real, de cada viatura equi-
pada com a computação embar-
cada. Assim, ele poderá direcio-
nar mais rapidamente aquele 
recurso para uma ocorrência e 
monitorar se a guarnição está 
seguindo ao local indicado. 

As vantagens são diversas e o 
Governo do Estado, por meio 
dessa tecnologia, espera aumen-
tar a capacidade de pronta res-
posta a ocorrências geradas por 
acionamentos da população ao 
190. Posteriormente, o objetivo 
é equipar as viaturas com o siste-
ma de leitura biométrica, que é 
compatível com o software e se-
rá capaz de identificar uma pes-
soa, por meio da digital, além do 
leitor de placas OCR, que per-
mite identificar um veículo com 
restrição de furto ou roubo, por 
meio de uma câmera automáti-

ca, apenas circulando em uma 
via. 

Casagrande reforçou a neces-
sidade de continuidade das polí-
ticas públicas. “Quando você 
inicia um trabalho bem feito, 
você ganha a confiança da socie-
dade. Quando há descontinui-
dade, você precisa recomeçar 
todo o trabalho e também bus-
car essa confiança novamente. 
Com essa tecnologia, nossos po-
liciais serão ainda mais eficien-
tes. Temos feito grandes entre-
gas na área de segurança públi-
ca, que é desafiadora e não deve 
ser discutida apenas no período 
eleitoral. Aproveito também pa-
ra parabenizar a todos pelo es-
forço.” 

O secretário de Estado da Se-
gurança Pública e Defesa Soci-
al, coronel Alexandre Ramalho, 
lembrou que essa é mais uma 
entrega importantíssima do go-
verno, que joga luz sobre a ges-
tão operacional das viaturas. 
“Isso vai permitir atender com 
mais rapidez e prestatividade à 
sociedade capixaba. É um inves-
timento que permite rastrea-
mento em tempo real das viatu-
ras, conexão por wi-fi para que 
os policiais se mantenham co-
nectados e o acionamento dos 
policiais por aplicativo, o que dá 
celeridade ao tempo de respos-
ta", afirmou.

Polícia & Tecnologia Criminalidade com tendência de queda no Estado 
O Espírito Santo registrou o me-

nor número de homicídios para um 
mês de novembro em 2021, dentro 
da série histórica dos últimos 25 
anos. Ao todo, foram registrados 75 
assassinatos, ficando abaixo dos 
registros dos anos de 2016 e 2018, 
que eram os melhores, quando 79 
mortes violentas foram contabiliza-
das. Em relação a novembro de 
2020, a redução foi de 23% (no pe-
ríodo haviam sido registradas 98 
mortes). Ao todo, em 2021, o Esta-
do acumula redução de 3,8% na 
quantidade de óbitos, em compara-
ção com o ano anterior. 

As ações policiais implantadas 
dentro do Programa Estado Presen-
te em Defesa da Vida, como as Ope-
rações Sicário, da Polícia Civil do 
Espírito Santo (PCES); Sentinela, 
da Polícia Militar do Espírito Santo 
(PMES); e a Operação Integrada 
Estado Presente, coordenada pela 
Secretaria de da Segurança Pública 
e Defesa Social (Sesp), lideradas 
diretamente pelo governador Rena-
to Casagrande, impactaram direta-
mente para redução dos registros 
no ano, que vem sendo o segundo 
melhor dos 25 anos de série históri-
ca. 

“A segurança pública é um desa-
fio que estamos enfrentando com o 
aumento do efetivo, valorização 
profissional e investimentos em in-
fraestrutura, como equipando no-
vas viaturas com tecnologia, dando 
assim totais condições para que nos-
sas forças de segurança continuem 
fazendo um belo trabalho”, pontu-
ou o governador Casagrande. 

O secretário de Estado da Segu-
rança Pública e Defesa Social, coro-
nel Alexandre Ramalho, destacou a 
importância do trabalho integrado 
entre as forças policiais do Espírito 
Santo. “Foram presos líderes de di-
versas organizações criminosas, 
que coordenavam ataques entre ba-
irros. Essas ‘guerras’ geravam um 

grande temor nas comunidades ma-
is carentes e tinha reflexo na segu-
rança da população. Com isso, ve-
mos uma situação de redução des-
sas mortes. Infelizmente ainda te-
mos um alto número de crimes de 
proximidade, que vem aumentando 
nossas estatísticas. Pais que matam 
filhos, filhos matando pais, maridos 
matando mulheres, crimes familia-
res bárbaros, que somente com uma 
cultura de paz conseguiremos evi-
tar”, afirmou Ramalho. 

Governador amplia frota das polí-
cias Civil e Militar  

O Governo do Espírito Santo 
tem realizado diversas entregas pa-
ra as Forças de Segurança Pública, 
alguns exemplos são: em Maio des-
te ano, Renato Casagrande, reali-
zou a entrega de 21 novas viaturas 
que passou a atender o setor de Perí-
cia da PCES e as Forças Táticas das 
unidades da PMES na Região Me-
tropolitana. Em Outubro, 94 novas 
viaturas foram entregues e destina-
das aos Batalhões e Companhias 
Independentes dos municípios de 
Vitória, Vila Velha, Serra, Cariaci-
ca, Viana e Guarapari.  

E o trabalho não para, em De-
zembro, o Governo do Estado reali-
zou importantes entregas para as 
Forças de Segurança Pública na re-
gião noroeste do Espírito Santo. A 
região passa a contar com a estrutu-
ra completa da Polícia Civil. A Dele-
gacia Regional de Nova Venécia 
passa a integrar a Central de Tele-
flagrantes da Polícia Civil e conta 
com um plantão 24 horas. Além 
disso, foi inaugurada a Seção de 
Perícia Criminal do município e 
houve entrega de 42 novas viaturas 
da Polícia Militar. Os investimentos 
fazem parte da reestruturação das 
forças da Segurança Pública, den-
tro do programa Estado Presente 
em Defesa da Vida.  
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Teleflagrante
Antes da implementação, as ocorrências policiais que aconteci-

am na região durante a noite, feriados e finais de semana, eram enca-
minhadas ao plantão da Delegacia de São Mateus, na região norte. 
Com o Teleflagrante, será possível receber as ocorrências de forma 
remota, dando celeridade aos procedimentos e possíveis autuações 
de conduzidos.

Além disso, ajudará nos trabalhos das delegacias especializadas, 
pois, em vez de receberem as ocorrências, os policiais conseguirão se 
dedicar à atividade principal da PCES que é investigar. 

Seção de Perícia Criminal
Além do Teleflagrante, o município de Nova Venécia passou a 

contar com um plantão de perícia funcionando 24 horas por dia. 
Com isso, será mais ágil o atendimento pericial em locais de aci-
dentes, homicídios e crimes contra o patrimônio. Anteriormente, 
para atender às ocorrências da região, os peritos se deslocavam dos 
municípios de São Mateus, Colatina ou Linhares.

Entre os municípios beneficiados com a implantação, estão São 
Gabriel da Palha, Vila Valério, Águia Branca, Barra de São Fran-
cisco, Água Doce do Norte, Ecoporanga, Boa Esperança, Vila Pa-
vão. 

Em janeiro, o município também contará com um rabecão para 
realizar o transporte de corpos para o Serviço Médico Legal (SML) 
de Colatina ou Linhares. Com essa implementação, diminuirá o 
tempo de espera desse serviço, dando mais agilidade às necropsias. 

Concursos autorizados 
Ainda dentro das ações de reestruturação das forças de segurança, dentro das diretrizes do programa Estado Presente em Defesa da Vi-

da, estão os concursos públicos já autorizados pelo Governo do Estado. Já estão em andamento na parte administrativa e de contratação 
de banca os certames da Polícia Militar, Corpo de Bombeiros e Polícia Civil. 
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Espírito Santo é um dos Estados que mais 
investiu em infraestrutura do Brasil 

Não tem como falar de infraestrutura e não 
citar as obras de ampliação da capacidade de 
fluxo de veículos, implantação de ciclovia e 
barreira de proteção ao suicídio na Terceira 
Ponte que liga Vitória a Vila Velha. A 
proposta de intervenção foi apresentada em 
2019 pelo Governo do Estado e o início das 
obras foi autorizado em 2020, como uma das 
obras prioritárias na área da mobilidade.  

“Uma obra importantíssima para a 
engenharia brasileira, que, ao ficar pronta, 
será um marco e exemplo de obra pública e 
com uma beleza incomparável. Estou muito 
feliz por estar dando esse passo para melhoria 
da mobilidade da população capixaba”, 
afirmou o governador.

O Espírito Santo terminou 2021 como 
um dos Estados que mais investiu em 
infraestrutura do Brasil, a exemplo está a 
pavimentação da Rodovia ES-230, no 
trecho que liga o município de Vila Valério à 
comunidade de Fátima, em Jaguaré; do 
trecho entre Pancas e o distrito de Ângelo 
Frechiani, em Colatina; e obras de 
recuperação das rodovias ES-248 e ES-356, 
no trecho entre Marilândia e Colatina; 
implantação da Estação de Tratamento de 
Esgoto (ETE) no distrito de Novo Brasil em 
Governador Lindenberg.

O Governo do Estado anunciou que vai 
realizar obras de drenagem e pavimentação 
de ruas, entrega de caminhões compactadores, construção de unidades habitacionais e ponte, em diversos municípios capixabas, 
incluindo São Gabriel da Palha, ao todo, os investimentos somam mais de R$ 17,1 milhões e vão contemplar também os municípios de 
Anchieta, Apiacá, Domingos Martins, Ibatiba, Irupi, Jerônimo Monteiro e Vargem Alta. 

O Governo do Estado ainda investiu em estradas e pontes no interior 
do Estado ajudando assim o escoamento da produção. Escoamento da 
produção é um dos grandes problemas do agronegócio. A dependência 
das rodovias e a falta de investimentos nas ferrovias e hidrovias resultam 
em custos mais elevados e o Governador Renato Casagrande tem dado 
atenção as comunidades. 

Em Nova Venécia o 
Governo do Estado realizou 
importantes entregas de 
o b r a s ,  d r e n a g e m  e 
pavimentação e anúncio de 
novos investimentos no 

município, com assinatura de convênio para construção de casas populares e da Ordem de 
Serviço para a construção de uma quadra poliesportiva coberta.

O governador do Estado, Renato Casagrande, participou das solenidades no município 
e destacou a importância das entregas para as comunidades da região: "Alegria estar em 
Nova Venécia mais uma vez dando um passo importante. Vamos passar de 25 milhões de 
reais de investimentos anunciados hoje em casas populares, com convênios para 
drenagem e pavimentação de diversas ruas, inauguração da Avenida Guanabara, tão 
importante para a cidade.”

Fotos: divulgação/Governo do ES

Entre as obras entregues estão pavimentação, pontes, entre outras melhorias na infraestrutura
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AVANÇOS DO ESPÍRITO SANTO POR OUTROS OLHOS: O QUE DIZEM AS AUTORIDADES
Álvaro Rogério Duboc Fajardo
Secretário de Estado de Economia e Planejamento

“O Espírito Santo é o 1º Estado em Gestão Fiscal e isso já é de conhecimento de todo mundo desde 2012 na Gestão do Governador Renato 
Casagrande o Espírito Santo é o único Estado no País com excelência na Gestão Fiscal. Mas não adianta você ter uma Gestão Fiscal eficiente se 
você não tiver entregas para a sociedade. O Estado não é um banco que tem que guardar recurso, o Estado precisa organizar as suas contas para 

poder ampliar as entregas para a sociedade. Na Centro de Liderança Pública (CLP) o Espírito Santo foi avaliado como o primeiro Estado em efi-
ciência da máquina pública. Ontem saiu uma avaliação dos Estados pelo Ministério da Economia onde o Espírito Santo é o estado que realizou o 

maior investimento entre todos os dados considerando a receita total do Estado. Ou seja, é o Estado que tem avançado significativamente nos investi-
mentos e nós percebemos olhando o Estado como um todo, nós vemos um volume muito grande de investimentos em todos os municípios. O que diferencia o Espírito 

Santo é essa gestão. Nós precisamos manter uma gestão fiscal eficiente, mas também ampliar as entregas para a sociedade.
Nós temos entregas em todas as áreas, por exemplo, na educação também teve um indicador publicado pela Folha de São Paulo onde o Espírito Santo foi o Estado que fez 

o maior investimento em educação durante a pandemia. Hoje nós temos quase 700 milhões em investimento na infraestrutura para educação. São quase 400 escolas em cons-
trução, reforma e ampliação, instalação de novos equipamentos em quadras poliesportivas, dessas, quase metade já foram entregues. Também estamos ampliando com a es-
tratégia de atendimento de tempo integral. Quando nós assumimos em Janeiro de 2019 nós tínhamos 32 escolas em tempo integral no Espírito Santo e a partir do ano que vem 
nós teremos 132, ou seja, ampliamos em 100 escolas nesses 3 primeiros anos de Governo, temos oferta de escola em tempo integral em 76 dos 78 municípios do Estado do 
Espírito Santo, apenas 2 municípios ainda não possuem oferta em tempo integral, isso fica para planejamento de 2022 para que em 2023 todos os municípios do Estado do 
Espírito Santo tenham escola em tempo integral. Tempos o FUNPAES, que é o fundo de apoio a ampliação e melhoria das condições de oferta na educação infantil e funda-
mental dos municípios, um total de 231 milhões que disponibilizamos, 75 municípios se inscreveram para receber este recurso que são recursos que vão possibilitar os municí-
pios fazerem obras de infraestrutura nas escolas com reforma, ampliação, aquisição de equipamentos, tecnologia, mobiliários, e materiais didáticos. Lançamos também o 
PROETI, nossa meta é ofertar 30 mil vagas de escola em tempo integral também no ensino infantil e fundamental. Vamos disponibilizar 3 mil reais por estudante ao ano para 
que os municípios possam também ofertar este serviço.

Na segurança nesses 3 primeiros anos alcançamos o melhor resultado de um menor número de homicídios registrado no Espírito Santo nos últimos 25 anos. Ficamos qua-
se 5 anos sem concurso público na Polícia Militar, Polícia Civil e Corpo de Bombeiros e isso é um problema, porque a Polícia Militar perde em média 400 policiais por ano que 
se aposentam ou que passam em algum outro concurso ou por algum motivo saem da carreira da Polícia Militar, então quando perdemos e não temos a recomposição ano a 
ano do efetivo, nós ficamos com deficit, o que reduz a nossa capacidade de policiamento. 

Nós fizemos e estamos fazendo concurso, já formamos 400 policiais civis, 120 bombeiros militares, mais 270 militares se formaram agora e 300 estão em formação. O Go-
vernador Renato Casagrande anunciou a abertura de mais 1.000 vagas para soldados da Polícia Militar. Estamos trabalhando também nas condições de melhoria do trabalho 
da Polícia Militar, Polícia Civil e Bombeiros. Já adquirimos nesses três primeiros anos 2019, 2020, 2021 quase 1.400 viaturas, temos em torno de 150 obras nas 3 corporações.

Na região do Rio Doce estamos fazendo a reforma do SML de Colatina, uma demanda antiga da comunidade, estamos fazendo a reforma do SML de Linhares, também 
demanda antiga da comunidade. Implementar o SML em São Mateus vai poder atender essa região mais ao Norte do Estado. Inauguramos agora o plantão 24 horas da dele-
gacia regional de Nova Venécia que atende toda aquela região mais do extremo Noroeste do Espírito Santo que é uma demanda histórica, a perícia também faz parte. Implan-
tação da companhia independente em Jaguaré e Pinheiros.

Na saúde nós passamos e estamos passando ainda pela pandemia, agora em uma situação mais normalizada. Conseguimos ampliar quase 2 mil leitos entre enfermarias 
de UTI para atender a população capixaba. Nenhum cidadão capixaba morreu por falta de atendimento, todo cidadão capixaba que precisou de atendimento médico hospi-
talar durante o enfrentamento da pandemia foi acolhido pelos nossos hospitais e por hospitais que nós contratualizamos. Foi o primeiro Estado a adquirir vacinas para que a 
gente pudesse ter um mapeamento mais completo da pandemia no Espírito Santo, nós compramos testes e ampliamos a vacinação.

Infraestrutura é onde temos maior parte de investimento que é em saneamento e mobilidade urbana. Temos a inauguração da ES - 010 que liga Conceição da Barra a Vila 
de Itaúnas e várias outras que são parcerias com os municípios, temos convênios em todos os municípios de pavimentação e urbanização”.

André Fagundes
Prefeito de Nova Venécia

"Nosso Estado vem desenvolvendo de forma positiva com muita austeridade, o Governador Renato Casagrande e toda sua equipe 
vem mostrando a qualidade e eficiência que tem na área da saúde pela pandemia que teve, nos momentos difíceis expandindo leitos de 
UTI e leitos clínicos específicos para essa patologia. Descentralizando cirurgias eletivas, cirurgias oftalmológicas, cirurgias gerais. Dando 

apoio aos consórcios  de saúde, redes cuidar e tem feito muita coisa na infraestrutura, DER junto com a Secretaria de Desenvolvimento 
Urbano tem feito convênios com a nossa região e com nosso município, o que traz uma qualidade de vida muito grande para a nossa popula-

ção.
Não tenho dúvida da evolução que já está acontecendo na Segurança Pública, tivemos um espaço de tempo que não houve contratação de policiais e não houve 

política pública para tentar minimizar esses índices de violência e agora a gente vê o Governador com a formação de novos policiais, publicando edital para concurso 
da polícia militar, trazendo delegacias 24 horas, sistema online, ampliando serviço de perícia da Polícia Civil, então vejo que progredimos, além de estar organizado 
ao nível A na prestação de contas, um dos Estados que mais investe pelo País, então vejo de forma positiva todo esse trabalho feito pelo Governo do Estado".

Bruno Lamas
Deputado Estadual

“Na minha avaliação, os avanços do Estado nos últimos três anos estão relacionados ao tripé: condução da pandemia, investimentos em edu-
cação e em obras de infraestrutura.

Infelizmente, perdemos vidas com a pandemia. Nem todas as pessoas que foram internadas saíram do hospital salvas. Mas todas tiveram o 
direito de lutar por suas vidas. Não faltaram leitos.

O governador Renato Casagrande anunciou novas medidas do Plano Estadual de Vacinação. Compramos a vacina. Nosso Estado é referência 
para o Brasil na gestão dos recursos, nos testes de Covid.

Também sinto orgulho de apoiar um governo que, mesmo em meio à pandemia, tem entregas importantes a fazer para a sociedade, de Norte a Sul do Estado.
Conseguimos tocar a máquina pública mesmo na pandemia e, proporcionalmente, fomos o Estado que mais investiu em infraestrutura e educação.
À frente da Comissão de Educação da Assembleia, acompanhei de perto o esforço do governo para vacinar com prioridade os profissionais da educação (uma proposta do 

meu mandato), para abrir mais 40 escolas de tempo integral, para financiar 18 mil alunos do Fundamental I nos municípios, para adquirir computadores para professores e 
alunos. Isso tudo é para mudar a vida das pessoas!

Recentemente, concedeu um bônus de R$ 6,5 mil para os profissionais do magistério (professor, pedagogo, coordenador e diretor) e um reajuste de até 25% nos salários dos 
professores em cargo inicial, com nível superior, que recebem por subsídio, no novo Plano de Carreira e Vencimentos do Magistério Público Estadual.

Na área de infraestrutura, estão incluídas dezenas de obras em escolas, que estamos reformando ou construindo novas unidades. Só na Serra, são mais de R$ 400 milhões 
em investimentos, para que o município com o maior PIB do Estado continue sendo essa locomotiva.

Temos obras na nova Abido Saadi e no Contorno de Jacaraípe, no Viaduto de Carapina, além de investimos no Hospital Materno-Infantil e no Dorio Silva, dentre outras”.
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Da Vitória
Deputado Federal

“Primeiro quero dizer que a boa relação dos parlamentares federais capixabas com o Governo do Estado e com o Governo Federal 
permitiu que tivéssemos muitos avanços em projetos e obras de infraestrutura importantes para o Espírito Santo. São iniciativas que vão 
deixar um legado para o desenvolvimento do Estado e garantir competitividade em um curto e médio espaço de tempo.

Por decisão dos nossos parlamentares foram alocados recursos de emendas impositivas nos três últimos anos, assim como será para 
2022, para duas obras estruturantes do Estado: o Contorno do Mestre Alvaro, que vai melhorar a logística da BR-101 na Grande Vitória, e a 

implantação da BR-447, que ligará a BR-101 ao Porto de Capuaba. Foram quase R$ 200 milhões em emendas parlamentares destinadas nestes 
três anos para essas duas obras de infraestrutura.

Estamos em processo de concessão para a duplicação da BR-262 e de desestatização do Porto de Vitória por parte do Governo Federal.
Além disso, avançamos na contratação do projeto de engenharia para duplicação da BR-259 no Espírito Santo, o contrato deve ser assinado nos próximos dias.
Conquistamos a implantação do primeiro trecho da EF-118 entre Cariacica a Anchieta, que vai iniciar a ferrovia que ligará o Espírito Santo até o Rio de Janeiro.
O Estado está recebendo investimento privado para a implantação do Porto Imetame, em Aracruz, que vai trazer desenvolvimento para a região, e temos outros 

dois em processo de viabilização, que é o Porto Central, em Presidente Kennedy, e o Petrocity, em São Mateus.
Com a nova Lei das Ferrovias, que finalizamos a aprovação no Congresso na última semana, abrimos a possibilidade de o capital privado explorar mais dois 

ramais que já estão autorizados pelo Ministério de Infraestrutura: um de Barra de São Francisco até Brasília e o outro de Presidente Kennedy a Sete Lagoas.
Em resumo: nestes três anos demos o início de muitos projetos e obras federais de infraestrutura que o Espírito Santo já merecia há anos e, com a união de esfor-

ços da nossa bancada, com os governos federal e estadual, estão saindo do papel e que colocarão o Estado em outro patamar no que diz respeito a logística. Assim 
como investimentos em educação, saúde, agricultura e demais áreas. E o início da exploração do sal-gema em Conceição da Barra, que num curto espaço de tempo 
vai gerar 15 mil empregos para o Norte capixaba.

E as contas equilibradas do Governo do Estado, com uma gestão eficiente que o governador Renato Casagrande vem adotando desde o primeiro mandato dele 
à frente do Estado, obtendo a nota A do tesouro nacional, também permite avanços em todos estes setores, diferente do que ocorre em outros estados da federação.

Além disso, temos que destacar o enfrentamento à pandemia, com a destinação de recursos para os municípios enfrentarem a maior crise sanitária do último 
século, garantindo que todos tivessem acesso ao tratamento de saúde, agora a vacinação que coloca o Estado e o País em condições de retomar economicamente, 
voltar à normalidade, geração de empregos. A retomada econômica, inclusive, é tema de um estudo que é coordenado no Centro de Estudos e Debates Estratégicos 
da Câmara Federal, órgão que presido, e que será entregue neste ano de 2022 aos brasileiros.

E para finalizar gostaria de destacar medidas que aprovamos no Congresso nestes três anos que deixarão um legado para todo o Brasil, especialmente o projeto 
que relatei na Câmara Federal e que foi acatado na íntegra pelo Senado e pelo presidente Bolsonaro, que prorrogou até 2032 a possibilidade de concessão de incen-
tivos fiscais para o setor do comércio atacadista e distribuidor e do comércio internacional. São menos impostos para as empresas e a preservação de cerca de 100 
mil empregos para os capixabas.

Não posso deixar de falar de outras medidas aprovadas no Congresso também aprovadas que impactam no Estado como o novo marco legal das ferrovias; o BR 
do Mar, que desburocratiza a navegação entre portos no Brasil com incentivos fiscais ao setor; o Novo Marco Legal do Saneamento Básico, que pretende levar em 
10 anos água e esgoto tratado a todos os brasileiros; a nova Lei do Gás que abre o mercado e expande essa fonte de energia especialmente para a indústria; o Marco 
Legal das Startups, garantindo segurança jurídica para os empreendedores que promovem a inovação; a independência do Banco Central.

Sem deixar de lembrar a inclusão de mais quatro cidades capixabas na área da Sudene: Aracruz, Itarana, Itaguaçu e Governador Lindenberg.
São um conjunto de medidas que preparam o Estado e o Brasil para o futuro". 

Davi Ramos
Prefeito de Vila Valério

"O nosso Governador Renato Casagrande é um Governador que é municipalista como todos sabem. É um Governador que foi 
muito sábio na questão da pandemia e ele tirou isso de letra, em vez de montar hospitais ele investiu nos nossos hospitais, amplian-

do, criando leito que hoje está servindo para atender a nossa população do Estado do Espírito Santo. Nosso Governador trabalhou 
muito e está trabalhando muito, não só na grande Vitória, mas em todo Estado do Espírito Santo. No Norte com rodovias, rodovias 

importantes que terão início e outras que estão em andamento, um exemplo é a rodovia que liga Vila Valério a Jaguaré - ES 230. Outra 
rodovia que a gente está ligando é Vila Valério a Sooretama, é muita coisa que o nosso Governador está fazendo no Estado do Espírito Santo. Vejo o 

nosso Governador hoje como um líder no Estado do Espírito Santo que nunca cresceu tanto como está crescendo nesses 4 anos do Renato. Estamos muito 
felizes, eu como prefeito, a população está feliz com esse trabalho que o nosso Governador vem fazendo. A gente tem mais é que aplaudir e acompanhar o 
nosso Governador, eu acho que ele merece um segundo mandato pelo que ele vem desenvolvendo pelo nosso Espírito Santo.

Como prefeito de Vila Valério, como liderança deste município só tenho que parabenizá-lo por ter feito tanto pelo nosso Estado em um momento tão difí-
cil que o Brasil passou e está passando ainda com essa questão da pandemia, mas ele foi muito sábio para conduzir esse trabalho e sei que Deus tem dado sabe-
doria pra ele, pra gente que está administrando o município também, porque não é fácil e eu como prefeito sei que não foi fácil, imagina ele com 78 municípi-
os, com o Estado do Espírito Santo na mão pra tomar as decisões que foram tomadas.

O que ele tem investido em nossa agricultura, o Estado do Espírito Santo é muito forte na agricultura e ele está investindo muito. Só temos que parabenizá-
lo, agradecer e pedir que Deus continue iluminando ele, dando sabedoria para que ele continue os trabalhos para os próximos anos e que o nosso Estado con-
tinue crescendo cada vez mais".

Dayson Marcelo Barbosa
Presidente da Câmara de Vereadores de São Gabriel da Palha 

“A Gestão do Governador Renato Casagrande foi em muitos aspectos uma grande evolução para o nosso Estado, entre eles, 
podemos destacar:

No contexto da malha viária, o Governo Estadual conseguiu ampliar, conservar e dinamizar o sistema de vias, dando mais segu-
rança aos usuários das vias públicas estaduais, implementando novas tecnologias de sinalização, garantindo sempre um tráfego segu-

ro e eficaz.
No tocante à acessibilidade do cidadão aos serviços Estaduais, gerou facilidade, permitindo que o usuário consiga se valer de tecnologias impor-

tantes e de acesso simples, proporcionando igualdade a todas as classes sociais, por exemplo as referentes aos serviços oferecidos pelo Detran.
E logicamente, evoluímos e nos destacamos em relação aos demais Estados da Federação no que se refere à Pandemia do Covid-19. O Governo fortaleceu 

muito a rede hospitalar existente, aumentando o número de UTI’s, distribuindo os gastos públicos de forma equilibrada, transparente e eficaz. Foi um Gover-
no que realmente salvou e continua salvando vidas na Pandemia. Há nesse ponto evolução, pois o que ganhamos em tecnologia e estrutura nesse período, 
não mais perderemos”.
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Dr. Sidiclei
Prefeito de Pancas

“Inúmeras rodovias asfaltadas e revitalizadas. Calçamentos rurais através de parcerias com as Prefeituras.
Investimentos na infraestrutura das cidades, como a importante galeria construída em Pancas, onde era um valão de 

esgoto, hoje é uma rua pavimentada. Educação de qualidade e liberação de recursos para construção de novas escolas e 
creches municipais. Gestão eficiente da saúde, no enfrentamento da pandemia”.

Freitas
Deputado Estadual

"Foram observadas evoluções positivas em todas as áreas. Em especial na saúde, na infraestrutura, mobilidade e na segu-
rança pública. Na área da saúde é inegável os avanços no combate à pandemia do novo coronavírus. O Governo do Estado 

ampliou leitos e isso foi perceptível com a redução da incidência da contaminação. Tivemos também uma resolutividade em 
cirurgias eletivas de todas as especialidades, como o lançamento do inédito programa de 50 mil cirurgias no Norte, Noroeste e 

Sul do Estado.
Somente no Hospital Municipal de Conceição da Barra foram mais de 7.500 cirurgias oftalmológicas somente no Norte nos últimos oito meses. 

Cirurgias de catarata, Pterígio e estrabismo.
Na segurança podemos citar algumas ações de avanço como a Operação Colheita, que foi uma reivindicação minha junto ao nosso governador 

Casagrande. Além disso, o governo formou mais de 400 agentes da Polícia Civil e mais de 200 policiais militares, além de entregar armamento, viatu-
ras e instalar o teleflagrante 24 horas em Nova Venécia atendendo a 32 municípios da nossa região.

Os dados mostram uma redução de homicídios e outros crimes este ano em comparação ao ano de 2020. Então, foram muitas as evoluções nos últi-
mos três anos”.

Fernanda Milanese
Prefeita de Boa Esperança

"Do ponto de vista da Administração Pública, principalmente para nós do interior do estado, podemos ver os olhos 
do Governo Estadual se voltando novamente para os pequenos municípios interioranos. Isso se dá graças a valorização 

do Governo do Estado, na pessoa do governador Renato Casagrande, que sempre colocou seu empenho em equilibrar o 
acesso ao serviço para todos. Serviços de Saúde que se limitavam à região metropolitana, infraestrutura da malha rodoviá-

ria que estava cada vez mais precária proporcionalmente ao tanto que se rodava para o interior, sem falar no apoio às associa-
ções agrícolas e aos homens e mulheres do campo que estavam abandonados. Tudo isso se transformou nos últimos 3 anos e tem melhorado mu-
ito. Estamos longes de gozar do que é ideal, mas com certeza estamos muito melhores do que já estivemos".

Jacqueline Moraes
Vice-Governadora do Espírito Santo

"Nós ampliamos a capacidade de investimento do Estado. 2019, 2020 e 2021 o volume de investimentos e infraestrutura, 
construção de escola, reforma, ampliação do serviço público de saúde que ampliou significativamente. Nós retornamos pa-

ra o 1º lugar em transparência que tínhamos perdido essa colocação, foi um dos focos, conseguimos trazer tecnologia para 
dentro do Governo onde nós implantamos em 2019 o E-Docs e todos os processos hoje correm de forma virtual, um trabalho 

longo. Fizemos a descentralização, ampliamos a capacidade de convênios com os municípios, descentralização do recurso da edu-
cação, hoje todo o caixa escolar, todo diretor tem recurso na escola para fazer pequenas reformas pra não deixar ficar em degradação as escolas. 
Ampliamos as escolas em tempo integral, chegamos no Governo com 34 escolas e hoje são mais de 100 escolas em tempo integral do ensino médio. 
Com a covid-19 em relação à ampliação e reestruturação dos programas sociais do Governo.

Lançamos e tiramos da gaveta o Plano Estadual de Política Pública das Mulheres, desenvolvemos uma política intersetorial, ampliamos o Bolsa 
Atleta para mais de 50% do público feminino onde eram pouquíssimas mulheres que tinham esse benefício. Trabalhamos a qualificação, já qualifica-
mos mais de 300 mil pessoas no Estado com projeto de ampliar o QualificarES, que é um projeto que traz qualificação em vários eixos para mulhe-
res, jovens e adolescentes aqui no Estado do Espírito Santo.

Grandes investimentos na Segurança Pública, retornamos o Estado Presente, principalmente no eixo social. Criamos a Lei de incentivo a cultura 
e a Lei que incentiva o esporte, que era uma lei que não tinha no Espírito Santo.

Por fim, um projeto que é a minha cara é o Plano Estadual da Primeira Infância que a gente trabalha muito essa questão de começar a cuidar da 
criança desde o ventre, então a criança já está sendo cuidada através dos programas que estamos desenvolvendo. São muitas ações, mas essas eu con-
sidero principais do Governo, eixo da educação, saúde, desenvolvimento social e principalmente da inclusão das mulheres, cotas dos negros no con-
curso público, políticas afirmativas que a gente defende para que cada vez mais nós possamos reduzir as desigualdades no Estado do Espírito Santo".

Gutim
Prefeito de Marilândia

“No meu ponto de vista os três pontos mais importantes nos últimos três anos na evolução do Governo do Estado do Espí-
rito Santo foram: primeiro - O equilíbrio fiscal que permitiu criar um melhor ambiente de negócios entre governo do estado e 

os municípios. segundo - Parcerias consolidadas entre poder público e iniciativa privada isso fortaleceu diversos setores e am-
pliou as conquistas. terceiro - A desburocratização de um modo geral. O governo ficou mais próximo dos municípios e seus ges-

tores e com isso aproximou-se também do cidadão”.
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Luiz Durão
Deputado Estadual

"Avançamos muito nos últimos três anos. O Espírito Santo foi modelo para outros estados no combate 
à pandemia, com a abertura de centenas de leitos permanentes nos hospitais de todas as regiões capixabas 

e a vacinação em massa dos capixabas - o Estado se mantém há meses entre os dez que mais vacinam sua 
população.

Quem vive no campo está escoando sua produção com maior facilidade, pois dezenas de estradas estão sendo pavi-
mentadas e/ou recuperadas, dando maior segurança para todos que trafegam nessas vias.

Tivemos mais investimentos na segurança pública, com o chamamento de novos profissionais nas polícias civil, militar e no 
Corpo de Bombeiros; a compra de centenas de novas viaturas para atender ocorrências e fazer rondas e, ainda, a reforma de de-
legacias do interior com a ampliação do serviço de plantão 24 horas, o que humanizou o atendimento na hora que o cidadão 
mais precisa."

Marcelo Santos 
Deputado Estadual

"Administrar não tem sido tarefa fácil diante das dificuldades impostas pela pandemia que acar-
retaram em crises diversas, seja sanitária, econômica, social e até política.

Por conta disso, as medidas que inicialmente foram adotadas pelo Governo do Estado para en-
frentar o Covid, soaram como antipáticas, mas foram importantes para que pudéssemos avançar e 

chegar com esses resultados de vacinação em massa e, principalmente, de salvar mais vidas, com a economia já dando 
sinais de recuperação.

O Espírito Santo é o único estado da federação a ter um Fundo Soberano, uma reserva financeira intergeracional, 
que ainda não se consegue enxergar os seus resultados e efeitos positivos, mas, em breve e, se caso precisar em situa-
ções emergenciais, teremos esse fundo com uma boa reserva para lançarmos mão.

Na educação, temos uma ferramenta importante: o Funpaes, um fundo para que a educação pública do nosso Esta-
do seja de qualidade, garantindo que nossos jovens aprendam a ler e escrever na idade certa.

Na segurança pública, tivemos entregas importantes como novas viaturas, novos armamentos e até novos policiais, 
nos fazendo atingir níveis de criminalidade baixíssimos como sendo o terceiro Estado que mais reduziu homicídios 
no País.

No social não foi diferente, com programas de inclusão social, capacitação profissional e implementação de equi-
pes capacitadas a atender capixabas em todos os cantos do nosso Estado.

O homem e a mulher do campo também tem o que comemorar. Ampliamos a oferta dos programas Caminhos do 
Campo, Calçamento Rural e até a aplicação de revsol, levando mais infraestrutura e segurança viária ao produtor ru-
ral, além de tantos outros equipamentos agrícolas que distribuímos a diversas associações.

E não poderia deixar de citar a infraestrutura do nosso Estado que vem melhorando a cada dia e vai dar um salto ain-
da maior com o Fundo de Infraestrutura, que conta com mais de R$2 bi para investimentos, como a revitalização da 
malha rodoviária estadual.

Tudo isso, somado a uma articulação intersetorial dos Poderes Executivo e Legislativo, em parceria, tem criado 
uma ambiência de negócios favorável e atrativa ao investidor que olha para o Espírito Santo como um lugar promissor 
e vantajoso”.
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Jailson Quiuqui
Prefeito de Águia Branca

“O Espírito Santo evoluiu muito nessa gestão do nosso Governador Renato Casagrande e as coisas es-
tão andando muito bem, investimentos não param. Em todo Estado do Espírito Santo tem investimento, 

em Águia Branca podemos falar com mais clareza que os investimentos estão na estrada, educação e todos 
os setores.

Na saúde o Governador tem investido muito bem, investindo no lugar certo e a população está muito feliz com es-
te Governo que tem trabalho para todos, não olha partido, não olha grupo e não olha nada, ele olha por todos os municípios, 
porque o desenvolvimento tem que ser regional, investindo em todos os municípios, todo mundo só tem a ganhar. Agradeço ao 
nosso Governador e o Estado do Espírito Santo é forte, cada dia mostrando suas potencialidades. Agradecemos imensamente 
o trabalho que está sendo realizado em todas as secretarias do Estado do Espírito Santo”.
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Renato Schmidt
Presidente da Câmara de Vereadores de Vila Valério

"Devido a pandemia não foi fácil às decisões que o Governador precisou tomar, fechar comércios e tentar segurar o 
pessoal em casa e fortalecer a população todos os dias a se cuidar. Foi uma atitude bacana do Governador para não dar 

colapso na saúde do Estado com falta de leito, mas Graças a Deus ele tomou a decisão certa no momento certo, equipou 
hospital. O nosso Estado está cada dia trabalhando e avançando, todos os municípios sendo investidos, muitas obras sen-

do conquistadas".

Raquel Lessa
Deputada Estadual

"Governo do Espírito Santo tem feito um excelente trabalho à frente de sua gestão. Mesmo em tempos difíceis, durante a pande-
mia, o governador Renato Casagrande tem feito grandes investimentos em prol dos municípios capixabas. Na educação, uma gran-

de revolução, com escolas, estruturas, equipamentos e valorização dos profissionais. Maior oferta de vagas nas escolas, cursos técni-
cos e profissionalizantes.
Podemos citar o Programa Qualificar ES, ofertando cursos de qualificação profissional a cidadãos residentes no Espírito Santo. Lan-

çado em 2019, o programa já capacitou mais de 160 mil pessoas em várias áreas, com foco no empreendedorismo, prevenção de criminalidade, promo-
ção de autoestima e na possibilidade para a inserção no mercado de trabalho.

O Governo do Espírito Santo também realiza importantes obras na Grande Vitória e interior. São investimentos em infraestrutura, estradas, desenvolvi-
mento urbano, habitação, delegacias, ginásios esportivos, entre outros. Destaque para a agricultura, com a aquisição de equipamentos que visam auxiliar nos 
trabalhos dos Centros de Revsol dos municípios para melhorias das estradas rurais. Os investimentos contribuem com a qualidade de vida das pessoas que 
vivem no interior.

Na saúde, brilhante atuação no combate ao Novo Coronavírus, com a abertura de leitos exclusivos para tratamento da doença de norte a sul do Espírito 
Santo. Destaque também na campanha vacinal, sendo referência em nível nacional. A área da saúde recebe importantes investimentos, como reformas nas 
áreas físicas das unidades hospitalares.  Podemos citar ainda a aquisição de equipamentos e ambulâncias para vários municípios capixabas, permitindo me-
lhor assistência e maior agilidade no atendimento ao munícipe.

Aproveito para parabenizar o governador Renato Casagrande e toda a sua equipe pelo brilhante trabalho e por ser um grande parceiro do nosso mandato”.
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Marcos Garcia
Deputado Estadual

"Uma gestão exemplo de responsabilidade fiscal e social.
Os últimos três anos foram extremamente desafiadores. A pandemia de Covid-19 e suas consequências exigiram mu-

ito do Governo do Estado. Entre tantas incertezas, o governador Renato Casagrande mostrou ser um líder equilibrado e 
responsável. A gestão estadual cuidou das pessoas, buscou formas de dinamizar a economia, valorizou a agricultura e 

avançou na prestação de serviços e na realização de obras estruturantes.
Um dos principais pontos positivos da gestão estadual, nos últimos três anos, foram as medidas que o Governo adotou para a garantia do 

atendimento em saúde a todos os capixabas. Nosso sistema hospitalar não entrou em colapso, pelo contrário, com o Programa Estadual “Lei-
tos para Todos” o governo ampliou a oferta de leitos hospitalares. É importante frisar que parte desses leitos ficará como um legado do enfrenta-
mento à pandemia.

A criação do Fundo Soberano e do Fundo de Obras e Infraestrutura também pode ser considerada um legado da administração e mostra a 
preocupação do Governo em garantir a continuidade do desenvolvimento estadual no futuro. Em uma ação inovadora, estamos destinando os 
recursos das rendas do petróleo, que é uma riqueza finita, para investir no futuro.

A gestão fiscal eficiente é outro destaque da administração estadual. A arrecadação capixaba vem registrando aumento real ano após ano, 
enquanto as despesas têm se mantido equilibradas. Isso é resultado de uma política responsável e equilibrada. Como resultado, mesmo em me-
io à pandemia, o Espírito Santo não suspendeu seus investimentos e, ainda, avançou de forma inovadora na ampliação de serviços sociais.

Entre esses serviços sociais estão o Cartão ES Solidário, que promoveu a transferência de renda temporária para mais de 87 mil famílias capi-
xabas em situação de vulnerabilidade, e a reestruturação do Bolsa Capixaba, aprovado na última semana na Assembleia. Na Educação, consi-
dero como um avanço a concessão de um benefício de R$ 5 mil para aquisição de computadores, além de uma ajuda de custo mensal de R$ 70 
para apoio à contratação do plano de internet. Um investimento que com certeza fará a diferença no aprendizado de nossos alunos.

Por fim, é preciso destacar o conjunto de investimentos em execução no interior do Estado. São obras de pavimentação de importantes rodo-
vias estaduais. Uma ação que promove a segurança viária, mas que principalmente atende uma demanda antiga dos produtores rurais, reco-
nhecendo a importância do setor agrícola para economia capixaba.

Nos últimos anos, avançar na adoção de políticas públicas, na execução de obras e investimentos e ainda manter as contas equilibradas foi 
uma tarefa quase impossível. Assim, é preciso parabenizar a gestão do governador Renato Casagrande, por ser um exemplo para os demais esta-
dos da federação."
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Renato Colombi
Vice-Prefeito de São Gabriel da Palha

"A evolução tecnológica foi muita devido a questão da pandemia, então as pessoas se redescobriram no método de 
comunicação, palestras, workshop. Crescimento de pequenas empresas, justamente com a pandemia as pessoas come-

çaram a abrir o seu próprio negócio para melhorar a renda.
A geração de emprego no Estado quer queira ou não, está crescendo. Tivemos um aumento na agricultura dos parques 

cafeeiros, produtividade, diversificação de cultura em todo o Estado".
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Tyago Hoffmann
Secretário de Estado de Inovação e Desenvolvimento

"De 2019 a 2021 os principais indicadores econômicos vêm confirmando dados importantes, que colocam o Esta-
do do Espírito Santo em destaque no cenário nacional. Temos um Fundo Soberano, somos o 5º mais competitivo, No-

ta A do Tesouro Nacional, temos a melhor avaliação do Ensino Médio e temos ainda o maior Fundo de Investimento 
em Participações (FIP) da categoria venture capital.

Este é o resultado da gestão do governador do Estado, Renato Casagrande, que segue empenhado em tornar o Estado do 
Espírito Santo cada vez mais competitivo e atrativo a novos negócios. Os dados positivos da economia capixaba são uma clara demonstração 
da evolução obtida pelo Estado no período dos últimos três anos. Para prosperar é necessário investir em ações em prol do desenvolvimento 
equilibrado em todas as regiões do Estado e para isso, o Governo não mede esforços. Durante os períodos mais desafiadores da pandemia do 
Coronavírus em 2020 e 2021, a administração estadual lançou um robusto pacote de investimento, o Plano Espírito Santo – Convivência 
Consciente da ordem de R$ 32 bilhões entre investimentos públicos e privados. Foram disponibilizadas linhas de crédito emergenciais, como 
apoio aos diversos setores da economia, investimos na desburocratização para abertura de novos negócios e ampliamos a oferta de formação 
profissional gratuita no formato on-line e semipresencial, visando à qualificação de mão de obra regional dentre outras ações.

Temos um modelo de prospecção ativa de negócios que vem sendo usado pela equipe técnica da secretaria e somente neste ano, 400 em-
presas entre nacionais e multinacionais foram contatas e grandes grupos empresariais presentes no mercado concretizaram projetos de am-
pliação ou modernização no território capixaba.

Entre diversos anúncios de investimentos feitos no Estado entre 2019, 2020 e 2021, é possível citar em São Mateus, a empresa Oxford Por-
celanas que confirmou investimentos da ordem de R$ 60 milhões na ampliação da fábrica. Também na região, a empresa Morquímica, refe-
rência em produção de gel coat, massa poliéster, massas estruturais, massas plásticas e ceras, que anunciou a sua instalação e investimento 
inicial é de R$ 500 mil, podendo chegar a R$ 1 milhão. Em Linhares, a Unique – Rubber Techinologies, empresa especializada na fabricação 
de produtos de borracha, implantará uma unidade industrial para a fabricação de bandas de rodagem para reforma de pneus. Em Sooretama, 
a Luminae Energia anunciou investimento de R$ 3 milhões na instalação de uma unidade industrial para produção de componentes voltados 
aos projetos de iluminação. A estimativa é de que sejam gerados 322 empregos diretos e 100 indiretos.

Em Linhares, a empresa de fibra ótica Fibracem está investindo R$ 27 milhões na expansão de suas atividades instalando um Centro de 
Distribuição, no bairro Canivete. A empresa Proteinorte também anunciou investimento de cerca de R$ 25 milhões na expansão e moderni-
zação do abatedouro e na implantação de uma fábrica de ração, na região. A empresa de eletrodomésticos Britânia confirmou oficialmente a 
intenção de implantar uma fábrica, e seu investimento é de aproximadamente R$ 200 milhões. O Grupo Brinox está investindo R$ 50 mi-
lhões na implantação do parque industrial. A empresa Café Cacique prepara um investimento da ordem de US$ 60 milhões com a constru-
ção de uma nova fábrica. Em 2021, a empresa Olam Internacional, anunciou a construção de uma fábrica de café solúvel, no valor de R$ 700 
milhões. E recentemente, Linhares foi contemplada com mais dois anúncios, o da empresa de motores WEG e da Cacau Show. Vale destacar 
que estes projetos citados demandam mão de obra e por isso, geram oportunidades, postos de trabalho para os moradores da região Norte e 
Noroeste, outro ponto importante para nós dentro do modelo de atração de negócios. Além de movimentar a economia, estimular o cresci-
mento das cidades, trabalhamos para garantir a qualidade de vida dos capixabas". 

Foto: Reprodução/Facebook

Renzo Vasconcelos
Deputado Estadual

“De norte a sul, as obras não param. É evidente o compromisso do governo com a infraestrutura, principalmente no inte-
rior. Calçamentos rurais nas comunidades, pavimentação de estradas vicinais, pontes. Como morador do interior e produtor 

rural, enxergo com sensibilidade os esforços do governador em relação ao povo do campo. A agricultura familiar foi fortaleci-
da nos últimos três anos".

Foto: Reprodução/Facebook

Sônia Mielke
Vice-Prefeita de Vila Valério

"O Governador Casagrande é muito sensível aos mais variados assuntos no que toca o seu Governo, mesmo 
sendo um Estado pequeno o Espírito Santo é muito complexo e altamente produtivo. Mesmo diante de uma grave 

pandemia o Governo não parou e com isso houve um grande avanço na saúde pública, porque os investimentos fo-
ram feitos de forma correta e dentro das estruturas físicas já existentes elevando o nível de atendimento da saúde.

O Casagrande também tem um olhar voltado para todas as áreas, mas a agricultura que nós podemos perceber aqui no 
nosso município e nos municípios ao redor é que ele dá uma atenção especial para a nossa agricultura. Tem dado atenção na manutenção 
e na construção de novas estradas com asfalto, agora tem um novo projeto Revsol que ele tem dado total apoio, além da construção de pon-
tes que há muito tempo já não se fazia. Temos recebido total atenção por parte do Governo Casagrande.

Casagrande tem avançado muito na educação, com esse período da pandemia e vendo a dificuldade que os alunos enfrentaram, princi-
palmente os de condições de vulnerabilidade social, foi montado um projeto, um programa com doação de computadores e rede de inter-
net para que pudesse igualar a condição desse aluno no quesito aprendizado.

Na segurança pública ele tem implantado novos prestadores de serviço, novos soldados e muitos cargos ele tem colocado a disposição 
dos municípios, isso impacta positivamente na questão da segurança pública diminuindo assim a criminalidade.

Pra entender o Governo do Renato Casagrande, vê que esse homem não para e os avanços talvez não foram maior por causa da pande-
mia, mas mesmo assim o Governo não parou. Renato Casagrande realmente não para, é um homem que trabalha e tem capacidade de 
continuar governando nosso Estado para que possamos avançar muito mais".

Foto: Arquivo Pessoal
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